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京のアジェンダ21フォーラム
事務局
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京都市環境局環境企画部
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を
め
ざ
し
て

京都市在住。「環境共育事務所カ

ラーズ」主宰。

「京のアジェンダ21フォーラム」

エコツーリズムワーキンググルー

プ運営委員。

京都YMCA職員を経て、1993年に

「環境共育事務所カラーズ」を設立。

参加体験型による環境教育プログ

ラム、国内外へのエコツアーなど

の企画・実施を行っている。

インタビュー

エコツーリズムとは何か

──「エコツーリズム」や「エコツ

アー」という言葉が、いろいろなと

ころで見られるようになってきまし

たね。

──「社会全体の仕組み」とは？

京都発「都市型エコ
ツーリズム」の提唱

──京都は、歴史都市であると同時

に、人口145万人余りを抱える大都

市ですよね。そして年間4000万人

近い観光客が訪れています。大自然

ではない、このような大都市での

「エコツーリズム」というのは可能

なのでしょうか。

　京都は言わずと知れた日本一の観光都市。しかし、観光は、交通渋滞や

ごみ問題といった思わぬ環境負荷をもたらしています。そこで、このアジェ

ンダフォーラムの「エコツーリズムワーキンググループ」は、観光のエコ

ロジー化を図り、環境と人にやさしい旅のあり方を提案していこうと活動

を始めました。

  しかし、まず 「エコツーリズム」とは何を指すものなのでしょうか。そし

て、ここ京都では、どのようなエコ

ツーリズムが実現可能なのでしょう

か。

　そこで今回は、「環境共育事務所カ

ラーズ」を主宰し、自らも国内、海外

へのエコツアー企画をされ、内外の

エコツーリズム事情に詳しい西村仁

志さんにお話をうかがいました。
京都、大文字山でのエコ修学旅行
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市民が主体となる観光と環境
のまちづくり

──「都市型エコツーリズム」のお

手本になるような都市はあるので

しょうか。

アジェンダフォーラムでは

──私たち市民が「環境にやさしい

まちづくり」に取り組むことが不可

地域の自然・文化 
資源保護と保全 

地域固有の 
資源を生かした 
観光の設立と推進 

地域経済の活性化 

市民活動 

観　光 市民生活 

NGO 
ショップ 

ナショナル 
（シビック 
　トラスト） 

パブ 

ヨーク（イングランド）1995

市民活動 

観　光 市民生活 

京都（日本）1995

欠なんですね。

──ありがとうございました。

エコツーリズムの概念

※参考

自然体験プログラム（石川県・白山にて）

西村さんのホームページ
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豊中市

大阪府

　豊中では、とよなか市民環境会議という組織を中心に、環境行動がすすめられています。今回は、そのとよなか市民環境会議の中で、

率先行動を進めていくワーキンググループの座長を務める奥野享さんに、お話を聞かせてもらいました。

Q.どのくらいの事業者や市民団体が関わっ

ているのですか？

Q.豊中市民のみなさんはどんな形で参加

をしているのですか？

Q.事業者とはどんな形で提携していらっ

しゃるのですか？

国内におけるローカルアジェンダの取り組み

大阪府豊中市
「とよなか市民環境会議」

Q.今後、とよなか市民環境会議はどう動

いていくのですか？

Q.たしかに、京都は文化に理解のある人

が多いですね。それに学生も多く、京都市

民の1割くらいを占めているんです。京都

市民も含めて、これから何か行動しはじ

めようという人たちへ一言お願いします。

（聞き手：宮田　晃一郎）
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Q環境問題といえば「ISO」。企業や自治体がこぞって取得をめざす ISO。みんなの人気者
ISO。ところで、ISOっていったい何？今さら恥ずかしくて人に聞けません。こっそり教え

てください。（上京区　Y）

A 「I S O 」とは「国際標準化機構
（International Organization for

Standardization）」のこと。「国際規格」を扱
う世界的な組織です。日本の国内規格には
「JIS（日本工業規格）」がありますが、国ごと
にバラバラの規格をもっていては「日本製の
ネジをアメリカ製のドライバ―で回せない」
というようなことが起こり得ます。こうした
不都合を解決するために、国際規格を制定し
ようとISOが設立されました。そして、その
中で「環境 ISO」と呼ばれるのが ISO14000
シリーズ。これらは、環境保全に向けての国
際規格です。
　中でも注目されているのが「環境マネジメ
ント」に関する「ISO14001」。この規格を取
得するためには、環境保全のための方針を立

その2

其
の
弐
、

お
ば
ん
ざ
い

※このコーナーにご質問をお寄せください。質問は京のアジェンダフォーラム事務局まで。

使い込まれたおばんざいの調理道具
協力：下京区油小路通仏光寺下ル
　　　「秦家」

お
き
ら
く

て、その目的・目標の実現に向けた環境マネジ
メントシステム（EMS）を作成・運用し、さ
らに監査システムによってEMSを継続的に改
善してゆく体制を確立することが必要です。
環境 ISOは、ヨーロッパなど海外の企業より
取引条件として求められることが多く、また、
環境配慮を求める消費者からの要請もあり、
取得をめざす企業が非常に増えているのです。
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ワ
ー
キ
ン
グ
グ
ル
ー
プ
か
ら
の
報
告 企業活動 ワーキンググループ

エコツーリズム ワーキンググループ

各ワーキンググループ（ＷＧ）から報告とお知らせです。

ワ
ー
キ
ン
グ
グ
ル
ー
プ
か
ら
の
報
告

●会議室を月曜から金曜まで開室します！

●ml-agenda21@ml.kyoto-inet.or.jp ～フォーラムのメーリングリストで情報交換・交流を！～

●ホームページを開設しました（URL： http://web.kyoto-inet.or.jp/org/ma21f/）

烏
丸
通

釜
座
通 京

　
都
　
御
　
苑
丸太町通

元梅屋
小学校

地下鉄　丸太町駅市バス
府庁前

入
口

ライフスタイル ワーキンググループ

お部屋でのサービス

食事

内装材・備品

総合 環境対策への積極的な姿勢を、
宿泊施設の選択基準として考慮するか。

内装材、備品への環境配慮を、
宿泊施設の選択基準として考慮するか。

食事メニューへの環境配慮を、
宿泊施設の選択基準として考慮するか。

タオル、シーツなどの交換を要望制にした場合

分別ゴミ箱を設置した場合

トイレットペーパーを再生紙100%、
シングル巻きに変更した場合

1. 非常に考慮する

2. 少しだけ考慮する

3. 全く考慮しない

4. わからない

1. 賛同する

2. 賛同するが少し抵抗あり

3. 賛同しない

4. わからない

石けん、シャンプーなどを
ポンプ式容器に変更した場合

回答形式質問項目分類



7

冬

エコツーリズム都市・
京 都 シ ン ポ ジ ウ ム
～はじめよう、魅力ある観光（かんこう）

と環境（かんきょう）の都市づくり～

　日　　時：
　場　　所：
　主　　催：
　後　　援：
　参 加 費：
　申込方法：

【基調講演】（午後1時～午後2時45分）

【分科会】（午後2時50分～午後5時40分）

◎テーマ1「まちづくりと観光・環境」

コーディネーター：西村仁志さん（環境共育事務所カラーズ）

情報提供：塚本珪一さん（北海学園北見大学教授・環境市民理事）

◎テーマ2「交通問題」

コーディネーター：能村　聡さん（環境市民）

情報提供：藤井　聡さん（京都大学大学院工学研究科助手）

◎テーマ3「修学旅行を考える」

コーディネーター：竹花由紀子さん（環境市民・エコツアー研究会）

情報提供：水口　保さん（(株)教材研究所）

　　　　　藤渕明宏さん（福岡県宮田町立宮田西中学校校長）

◎テーマ4「旅館・ホテルのエコ化」

コーディネーター：十倉真未子さん
　　（京のアジェンダ21フォーラム・エコツーリズ ムWG）

情報提供：角新支朗さん
　　　　　　（京のアジェンダ21フォーラム・エコツーリズ ムWG）
　　　　向井征二さん（オービス環境マネジメント研究所所長）

　　　　柴原陽子さん
　　　　　　（ヒルトン大阪人事部トレーニングコーディネーター）

【全体会】（午後5時50分～午後6時20分）

【情報交換と交流会】午後7時～

　情報交換と交流のつどい（自由参加・別途申し込み）

＊翌日11日（祝）は「京の町家探検」などの
フィールドワークショップを行います。

　フォーラムも次第に参加者の数も増え、様々な

活動が活発になされるようになってきて喜ばしい

限りです。そのような状況の中で、やはり先立つ

ものは資金であって、フォーラム代表を仰せつ

かったものとして、その獲得に何か出来ることは

ないかと、日頃頭を痛めていたところです。

　そのような最中に、ある篤志家の方から相当額の寄付のお申し出を頂きました。思いもかけな

い有り難いお申し出であり、幹事の方達とも相談し、喜んでお受けすることに致しました。お伺

いしてみると、特にまとまった所得があったというわけではなく、高校教員として長年務められ

た恩給の一部を貯蓄し、それを今回フォーラムにと申し出て頂いたとのことであります。このよ

うな大切な浄財を、京都をよくする一助にと当フォーラムに託して頂いたことに、改めてその期

待と責務を感じざるをえません。今後も引き続いて、このようなお申し出を多方面から期待する

ためにも、今回のご寄付を真に有効に生かさなければと思います。そのためにどうしたらいいか

は、フォーラム関係者の意見を広く聞きながら、これから考えていきたいと思います。

（内藤正明／京のアジェンダ21フォーラム代表）

　私は大正11年9月、西九条の東寺の近くで、9人兄弟の末っ子として生まれまし

た。大正13年頃に一家は紫野御所田町に転居し、此処で幼年期を過ごしました。発

育が悪く、体格も知能も劣った子供でしたが、家族の愛情に支えられ、よき友達を持

ち、教育環境にも恵まれ、そして美しい山や川で遊び、のびのびと成長しました。こ

のような京都の街の自然や文化の豊かさが、私を何とか教師として、一戸の主として

やっていけるまでに育んでくれたのだと思います。終戦直後、尾張のT中学に赴任し

たのですが、町は戦災で焼けて住む家もなく、生徒の親御さんや先生方の世話でやっ

と近郊に下宿を見つけ、食糧の援助も受け、戦後の混乱期を乗り切ることが出来まし

た。有り難いことです。物は乏しくても、乏しきを分かち合い、助け合う時代でし

た。近頃のように物が豊かになると人情が薄れ、豊かさのみを追求し、心が貧しくな

るのでしょうか。それならいっそのこと物がない方がよいのではとさえ思えます。

　尾張の地に来た当時、気づいたことは、尾張の人々が京都に憧れを持っているこ

とでした。生徒の家庭を訪問すると、どこでも抹茶を振舞われるし、庭など京風に

造っている所が多かったことです。今はもうそのようなことはありません。建つ家

はどれも今風で、人の目はすっかり東京の方に向いています。何としても文化の中

心としての京都をとり戻して欲しいと思います。

　一昨日、知人宅を訪ねたとき聞いた話ですが、「近所で放火があり幸い消防署への連

絡が早くボヤですんだ、同じ頃に8件の放火があり、どれも全半焼した」とのことで

した。強盗や殺人事件も多発していますし物騒な世の中になったものです。不景気の

せいだと言う人も多いのですが、これは心の問題です。嘗ては印度や中東が世界の精

神文化の中心でしたが、その時代は終り、今や日本が、それも京都が世界の精神文化

の中心となるべき時で、京都にはその能力と責任があるのではないでしょうか。私は、

この十年来、高等学校で宗教教育をするべきだと考えて来ました。それは特定な宗教

についてではなく、宗教とは何か、「その本質」を考えるものです。世界の殆どの人は

それぞれに自分の宗教を持っているのは何故か、その教義は。宗教と科学との関係は。

他宗教との争いの絶えないのは何故か、それを解決する方法があるのか。など考える

ことは多いし、またそれを指導する教師の養成も大変です。でも京都にはそれを解決

し、その理念を確立することが出来る人材は豊富です。最後になりましたが、この

フォーラムの目指す環境問題について一言述べます。環境ビジネスと言う言葉をよく

耳にしますが、環境と金儲けがセットになったような気がして不愉快です。環境を悪

化させる根本原因を除くことこそが重要なのです。私に出来ることは、このフォーラ

ムに協力することです。それが私を育ててくれた京都に報いることになるのだと信じ、

特別寄付を申し出た次第です。必要な費用に比べれば僅かですが、資金の一部として

活用願えれば幸いです。今後ともできる限りの協力を惜しむものではありません。

（矢内 乃武夫（やない のぶお）／1999.12.18国立京都国際会館にて）
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京のアジェンダフォーラム入会のご案内

一口1,000円を単位として、会員ごとに次の口数分とします。
　　　(1)個人会員　1口　　(2)団体会員　2口以上
　*会費は郵便振替または銀行振込をご利用ください。
　　　◇ 郵便振替口座：00960-7-143508

京のアジェンダ21フォーラム
　　　◇ 銀行振込口座：三和銀行京都支店  普通  5468383

京のアジェンダ21フォーラム

ニュースレター・各種案内資料の無料送付、ワーキンググルー
プへの参加、主催行事への参加など

榊原 義道 さん
                   （北山の自然と文化をまもる会　代表）

――環境問題に関心をもつようになったきっかけは何

ですか。

――「北山の自然と文化をまもる会」では、どのよう

なことを行ってきたのですか？

――独自のアセスメントですね。どんな調査をしたの

ですか？

――会員に、北山の地域住民の方はいらっしゃるのですか。

――このフォーラムに何か提言をどうぞ。

――どうもありがとうございました。

「北山の自然と文化をまもる会」の活動については、TEL／FAX：

075-601-6543、E-mail：yoshimichi.sakakibara@ma4.seikyou.ne.jpまで。

榊原義道さん：愛知県出身、京都市伏見区在住。92年に「北山の自然と文化をまもる会」を発足、北山の
環境保全や林道開発に伴う環境破壊の問題に取り組む。ご職業は団体職員。

→（　右上へ）

（　左下から）←

アジェンダフォーラム会員紹介

ひと
まち
きたる

待ち人来る、ではなく「ひと・まち・きたる」。
京のアジェンダ21フォーラムの会員で、積極的に活動
されている方を紹介していきます。

発行：京のアジェンダ21フォーラム事務局
　〒604-8571 京都市中京区寺町通御池上ル上本能寺前町488番地
　　京都市環境局環境企画部地球環境政策課内
　　TEL. 075-222-4037　FAX. 075-222-4039
　　E-mail. ma21f@mbox.kyoto-inet.or.jp　
　　URL. http://web.kyoto-inet.or.jp/org/ma21f/　

企画：同フォーラム広報・会員担当タスクチーム
編集：佐藤 桂子・竹花 由紀子・宮田 晃一郎
アートディレクター: 藤本 芳一・山口 洋典

第2回

※このニュースレターは古紙100％の再生紙に大豆油インクを使用しています。


